

tempat tinggi atau sebuah bukit. Melalui bantuan Syeh Koja dan Syeh Grigis ditemukanlah tanah di bukit Gresik, karena disitulah tanah yang sama dengan segempal tanah yang diperintahkan oleh Maulana Ishaq, ayah Sunan Giri. Tanah yang di bawahnya dari Pasai tempat ayahnya itu, baik warna maupun baunya seperti yang dikehendaknya. Hal ini terjadi pada tahun Saka nuju tahun Jawi Sinong miril : “*tingali luhur dadi ratu*” (1403 Saka).²

Pusat lembaga dakwah islamiyyah (pesantren) yang didirikan Sunan Giri mengalami perkembangan fungsi menjadi pusat kekuasaan politik. Sepeninggal Raden Rahmat, Pemerintahan Majapahit menyerahkan kekuasaan kepada Sunan Giri. Memang pada saat itu Maharaja Majapahit melemah yakni bermula pada tahun 1478, dimana Islam sudah dipeluk oleh penduduk Jawa Timur, terutama di daerah pesisir utara. Melemahnya pemerintahan dan pengawasan pusat atas daerah ini dibuktikan dengan timbulnya sikap longgar dari para penguasa. Awal berdirinya Giri Kedaton ternyata menimbulkan kekhawatiran bagi penguasa pedalaman di Jawa Timur, yaitu Majapahit. Untuk menghindari konfrontasi dengan kekuatan baru tersebut, para penguasa Majapahit memberikan otonomi penuh kepada Sunan Giri untuk mengatur pemerintahannya dari pada menggunakan kekuatan senjata. Penguasa Giri bebas dari pengaruh Majapahit, kemudian semakin lama semakin yakin akan kekuasaan sendiri, terutama di

²Lembaga Research Islam (Pesantren Luhur Islam Sunan Giri), *Sejarah dan Dakwah Islamiyah Sunan Giri* (Malang: Pesantren Luhur, 1975), 120.

bidang ekonomi dan politik di daerahnya.³ Giri Kedaton pun berkembang menjadi kekuatan politik yang di pulau Jawa.

Sebelum Raden Paku menetapkan diri sebagai raja di kedaton yang baru dibangunnya. Pertama kali yang beliau lakukan adalah meraih dukungan penuh dari masyarakat, sebagai salah satu syarat dan penyanggah kekuatan politiknya kelak. Tentu saja dukungan itu tidak sulit diperoleh Raden Paku, mengingat sejak awal beliau memang termasuk tokoh yang populer dan memiliki santri cukup banyak serta menyebar di seluruh Nusantara, mulai dari Kalimantan, Sulawesi, Madura, Maluku, dan Nusa Tenggara.⁴

Letak Geografis Kedaton Giri berada di sebuah bukit, tepatnya di Kelurahan Sidomukti, Kecamatan Kebomas, kira-kira 200 meter sebelah selatan Makam Sunan Giri. Pembangunan kedaton sendiri berlangsung pada tahun 1408 Saka/1486 M. Di tempat inilah Sunan Giri dinobatkan dengan mendapat gelar Prabu Satmata pada tahun 1409 Saka/1487 M tepatnya pada tanggal 12 Rabiul Awal 894 H kemudian beliau meninggal pada tahun 1428 Saka/1506 M, dimakamkan di Giri Gajah.

Cerita tutur Jawa menyebutkan tahun-tahun kejadian terbentuknya Giri Kedaton sebagai berikut: 1477 Nyai Ageng Pinantih meninggal, 1485 pembangunan *kedaton* (istana), dan tiga tahun kemudian pembuatan kolam. Kolam yang dibuat pada 1488 mungkin suatu “taman indah” dengan danau buatan

³Mustakim, *Mengenal Sejarah dan Budaya Masyarakat Gresik* (Gresik: Dinas Pendidikan dan Kebudayaan Kabupaten Gresi, 2005), 49.

⁴Anam Suwandi Widji, *Giri Kedhaton Kuasa Agama dan Politik Melacak Peran Politik Dinasti Giri dalam Konstelasi Politik Nusantara Abad 15-16* (Surabaya: Kalidaya, 2013), 91.

(yang berisi kura-kura), beserta pulau kecil di tengahnya lengkap dengan balai kecil yang biasa disebut *bale kambing*. Bangunan “taman air” (taman sari) demikian itu sejak dahulu kala merupakan bagian dari kompleks istana raja di Jawa. Memiliki taman semacam itu tentu menambah wibawa dan kekuasaan pemimpin agama pertama di Giri.⁵ Raden Paku membuka dan menjadikannya gunung Kedaton menjadi tempat tinggal dan kerajaan susun tujuh untuk shalat dan tidur.⁶

Munculnya Giri Kedaton berkaitan dengan kondisi masyarakat sebagai bagian dari hirarki kekuasaan. Kedaton sebagai pusat administratif suatu pemerintahan sekaligus pusat pemukiman. Disini dapat dilihat bahwa Kedaton memiliki tiga komponen yakni: alun-alun, istana, pasar. Pemukiman pada saat itu terdiri atas Kauman, Jaranganan, Kajen, dan sebagainya. Demikian juga batas-batas wilayahnya misalnya, Kawisanyar, Kebon dalem, Tambak Boyo.⁷ Ini telah menunjukkan bahwa memang pada masa itu pernah berdiri pusat pemerintahan di Giri Kedaton.

Demikianlah Sunan Giri atau Raden Paku yang sewaktu itu memerintah Kerajaan Giri mulai tahun 1487 sampai 1506 dengan gelar Prabu Satmata. Sunan Giri atau Prabu Satmata mempunyai pengaruh besar terhadap kerajaan Islam di Jawa maupun di luar Jawa. Pemerintahan Giri berlangsung kurang lebih 200

⁵De graaf, Pigeaud, *Kerajaan Islam Pertama Di Jawa Tinjauan Sejarah Politik Abad XV dan XVI* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2001), 159.

⁶Soekarman, *Babad Gresik Alih Tulisan dan Bahasa* (Surakarta: Radya Pustaka, 1990), 27.

⁷Nurhadi, *Tataruang Pemukiman Giri, Sebuah hipotesa atas hasil Penelitian di Giri* (Bandel: Rapat Evaluasi Hasil Penelitian Arkeologi I, 1983), 315-316.

yang menggantikan kedudukan sebagai umbul adalah puteranya yang bernama Bagus Dana dengan gelar Raden Tumenggung Harya Naladika.

Selama Raden Tumenggung Harya Naladika menjadi umbul kehidupan Gresik sangat menderita. Sebab dewasa itu terjadi krisis pangan di seluruh Jawa. Harga padi melambung tinggi tak terjangkau masyarakat. Dagregister tertanggal 4 November 1675 menyebut harga beras mencapai 55 ringgit sekoyan dan di Batavia malah mencapai harga 80 ringgit. Menurut laporan Jacob Couper tertanggal 10 April 1676 harga beras di Jepara mencapai 130 ringgit sekoyan. Di tengah kelangkaan itu, penduduk Gresik dan penduduk pesisir Utara Jawa, dikejutkan oleh meletusnya kerusuhan yang disulut Trunojoyo dan Karaeng Galesong. Puncak kerusuhan yang ditandai jatuhnya kota Plered ke dalam anarkisme yang tidak terkendali telah membuat Sunan Amangkurat I lari dari istananya ke Tegel Arum dan mengkat di sana. Pangeran Adipati Anom kemudian menggantikan ayahnya sebagai raja Mataram dengan gelar Sunan Amangkurat II.

Kemalangan yang dialami rakyat belum selesai, sebab Trunajaya yang semula menjadi sekutu Pangeran Adipati Anom ternyata mengangkat diri menjadi raja dengan gelar Panembahan Maduretna. Peperangan Mataram dengan para pemberontak berlanjut terus bahkan melibatkan Kompeni yang dipimpin Laksamana Speelman. Umbul Gresik Raden Tumenggung Harya Naladika yang dianggap kerabat dan dikenal setia kepada Sunan Amangkurat II, membantu Sunan dalam penumpasan kekuatan Trunajaya. Penduduk Gresik dipaksa menjadi

